

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 229

SAN JOSÉ, MARTES 9 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 13 DE FEBRERO DE 1904**

SALIDAS

S. S. "Preston,"	para Boston (vía Jamaica)	el día 9 de Febrero
S. S. "Chickahominy,"	para Manchester	el día 11 de Febrero
S. S. "Brewster,"	para Nueva Orleans	el día 12 de Febrero
S. S. "Beacon,"	para Nueva Orleans	el día 13 de Febrero

¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

LA DEMOCRACIA

Cualquiera creará que nuestra República es democrática, al primer golpe de vista, dado lo pacífico de nuestro pueblo, la ausencia de privilegios y castas, el amor al trabajo, el gran respeto á la ley y á los encargados de aplicarla,

y no hay cosa más falsa en el fondo del asunto.

Que nuestro pueblo se presta para la vida democrática, es una gran verdad; pero que la democracia está más de veinte mil leguas retirada de nuestras costas, es un hecho incontestable.

Empecemos por el sufragio que entre nosotros es de dos grados, como pudiera ser de cuatro, pues cuando se trata de errores se puede errar á diestra y siniestra.

Después nos encontramos con el veto del Poder Ejecutivo que no es más que un resabio de los tiempos absolutistas, en que "Su Majestad" investido de todos los poderes y de un modo absoluto, podía disponer á su antojo de vidas y haciendas.

¿Y daba cuenta de ello?

¡Cómo no!

Se la daba á Dios, en el cielo.

Hé ahí porque todos los soberanos, de entonces, se reían á carcajadas.

Y abusaban de sus súbditos, de una manera criminal.

Este es un gran argumento para hacer ver á mucha de nuestra gente que la religión, sobre todo cuando es impuesta, como aquello de nuestro Estado es católico, no constituye ningún freno, lejos de eso; como toda imposición, aún en política, no es más que un error, este error conduce á los que se ven lastimados en sus derechos, á la violencia.

Entercer término, nos hallamos con los derechos de la personalidad humana, que si bien están garantizados por nuestra Constitución, todo el mundo sabe que son una especie de burla, no solamente en nuestro país, sino también en casi todos los de Hispano-América.

Porque si bien nuestra Carta Fundamental dice textualmente que todos tenemos el derecho de emitir nuestros pensamientos, bien sea de palabra ó ya por escrito; que nos podemos reunir pacíficamente; todo esto no es más que letra muerta cuando "alguien" influye en nuestro Congreso,—que aún creen muchos que representa el pueblo de Costa Rica,—y va con sus "proyectitos" de ley, llevándolos muy bien abrigados, ¡cuidado no se constipen!, los presenta á la Cámara, y como ésta siempre los aprueba por no malquistarse con el "señor," tienen los lectores que al fin de cuentas las libertades públicas, no obstante, consignarlas, de una manera clara y terminante, nuestro Código Político, el cual debieran de respetar más los Poderes de la Nación, quedan al capricho muchas veces de un "gobierno de ocasión."

Y por lo tanto sujetas á leyes secundarias, que no son más que el antojo de cualquier gobernante.

En donde no hay sufragio directo; en donde el Poder Ejecutivo tiene el derecho de veto sobre las disposiciones del Legislativo; en donde los derechos de la personalidad humana están sujetos á leyes secundarias, siendo éstas siempre el capricho de los gobernantes; en donde el Estado es católico como pasa en nuestro país, ¿puedese decir que la República es democrática?

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicito y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

No, y mil veces no.

Somos republicanos, porque al frente de los destinos del país tenemos un Presidente, y no un Rey.

Hé ahí todo el cambio.

Pero nosotros quisiéramos que fuera más radical, dada nuestra cultura, lo pacífico del pueblo, lo poco adicto que somos á los privilegios, la deferencia que merecen para nosotros el obrero y el intelectual, y demás condiciones que nos habilitan para la vida de los pueblos verdaderamente democráticos.

¿Habéis vosotros, lectores, estado alguna vez en Suiza y visto en los cantones de Uri, los dos de Appenzell, en el Unterwalden y otros más reunirse el "pueblo" en cualquier llanura y votar las contribuciones, elegir los magistrados, hacer nuevas leyes, y hasta condenar los criminales.

Y esto no lo hace un sólo cantón de Suiza, lo hacen muchos.

Ved ahí la democracia absoluta.

¡Qué hermosa!, ¡qué sublime!

¿No os sentiríais transportados si contemplaras todo un pueblo, reunido en un extenso campo, dándose leyes y administrándose justicia?

Si, que os sentiríais.

Pues bien, no queremos tanto para nuestra nación, porque, al fin, son otras sus tradiciones, su historia; pero si queremos mayor libertad individual, sufragio directo, que se limiten aún más las facultades del Poder Ejecutivo, y que nuestro Estado, sea un Estado de derecho, y no un Estado católico.

PUNTARENAS

II

Estamos, pues, en Santo Domingo de San Mateo. El calor es sofocante é insufrible el polvoroso oleaje que inunda la calle. Nos refugiamos en el "Hotel Central" y el polvo maldito nos siguió—ó mejor dicho—allí también lo encontramos, como la siniestra sombra de Fray Antonio.

El "Hotel Central", cuyo dueño es cortés hasta en el apellido, es indudablemente el mejor. Y su único pero, ya lo hemos dicho. Verdad es que Cortés no puede encadenar los vientos, como hoy ningún ser humano, que tenga los cinco sentidos buenos, arrojaría cadenas al mar con la intención aviesa del Jerjes colérico. Pero á cada mal un remedio. Cortés y sus vecinos pueden hacer que se componga la calle ondulada, y si el polvo sigue, con un barril y una manguera—método bien recordado por lo sencillo, del gobernador Volio—regar dos veces al día y concluir con el polvo prosaico.

Dirán los "santomingueños" que somos exigentes. ¡Qué hemos de hacer! Nosotros estuvimos en el Liceo de Costa Rica y recordamos bien que en todo el año en clase de antropología se nos dijo: "el polvo es sumamente perjudicial para la vida humana,

porque en cada átomo se encuentra, muy campante, sentado un microbio amenazador, abanicándose." Lecciones son esas que no se olvidan, porque aprendidas fueron por el sistema "chilenoide"-----

Al llegar á Santo Domingo, varios de nuestros compañeros pidieron de almorzar, mientras que nosotros, habiendo cumplido con esa necesidad imperiosa, nos subimos al segundo piso, porque de advertir es que ese hotel, en eso sí se parece al Imperial. ¡Cuál no fué nuestra alegría al encontrar una hamaca! Desde allí, un tanto más frescos, contemplamos el lugar, la hermosa iglesia con su jardín y su plaza á punto y seguido, y aquel movimiento de personas que iban y venían de la estación.

Santo Domingo, no obstante los defectillos apuntados, es un pueblecito pintoresco, y varias familias satisfechas veranean, yendo de cuando en cuando á Pigres, —á esas célebres bañes, hoy más célebres por las cartas de Ispizúa,—y á otros paseos.

Como á las tres de la tarde, habiendo declinado el sol, y por fortuna ya no tan picante, montamos en nuestros caballos que el mismo señor Cortés cortésmente nos facilitó. Un caballo, respetable por los múltiples y profundos surcos que los años en su cara de filósofo dejaron, le tocó en suerte á quien esto escribe; y decimos en suerte porque si Alejandro hubiera oído la apología "caballuna", hubiera creído que se trataba de su hermoso y leal Bucéfalo, y el mismo Cid si presente hubiera estado, Babieca lo hubiera creído.... A igual que muchos hombres que de importancia por su gravedad se hacen, nuestro caballo venerable caminaba con una parsimonia de diputado, que hubiera puesto á cavilar al mismísimo don Quijote de la Mancha—si en Costa Rica viviera y la cronología se alterara—creyéndolo pariente de su sin igual rocín.

Una verdadera lotería es un buen caballo. Si no que lo diga una señora á quien le tocó una mula tan infame, tan sumamente infame, que si no es porque llegó, estaría en el camino (perdón por ese modo de decir, pero Luis Cruz lo entiende) meditando en la cuadratura del círculo ó en la salvación financiera de la Tiquicia, que dá lo mismo porque problema insoluble es. De Santo Domingo á Esparta se gastan tres horas largas en un regular caballo. Sin embargo, sabemos de un músico muy apreciable que se fué desde el siglo pasado y aún no ha llegado á su destino. Igual cosa pasa con la gloria de ciertos individuos....

Decíamos que tres horas largas de camino, pero nos faltó decir, horas agradables en que la imaginación juguetona se recrea en los bellísimos paisajes tan fáciles de ver, pero difíciles de pintar.

Por todo el camino se encuentran casas con ventas de café, vino de coyol, chicha y cigarrillos.

Miles de carretas transitan diariamente, "sesteando," ora bajo un árbol, ora bajo un galerón construido al efecto.

Un dato curioso de las viviendas, es que tienen por enfrente la cocina. En nada se parece eso á la moderna costumbre que exige que la sala sea la primera y por tal, bien lujosa, aunque en la cocina sean griego y latín los frijoles y las papas.

Otro dato curioso es el siguiente: el polvo del camino parece de ladrillo y es que el sol es tan fuerte que pudiéramos decir que en un horno viven, cocinándose la tierra hasta el rojo. Bernardo de Palissy en ese lugar no hubiera tenido necesidad de quemar sus muebles para su maravilloso invento,

DOS LINEAS

No por lo que afirmo un diario intransigente y persnalista, y sí por el Partido Republicano en cuyas filas estoy, es que publico la siguiente explicación:

A mi regreso de Puntarenas, me encontré con que el Licenciado don Víctor Orozco, pariente cercano mío, había publicado en EL CENTINELA, un artículo político. Un compañero mío de redacción, el cual había quedado en mi ausencia dirigiendo el periódico, contestó editorialmente, haciendo algunas consideraciones referentes al artículo del señor Orozco.

Aunque no estaba de acuerdo con el señor Orozco, quise sin embargo que mi protesta fuese muda, por circunstancias que no son del caso decir, explicando solamente á mis amigos íntimos lo sucedido; creyendo además indecoroso las pueriles explicaciones, me hube de resignar á oír con paciencia los desfavorables comentarios que sobre mi humilde persona, varios individuos hacían.

Correspondiendo hoy á la incitativa de compañeros que de mí no dudan, es que declaro por este medio, que miente el que diga que he desertado de las filas republicanas como algunos creen, algunos que no conocen mis convicciones profundas, y que aprecian los engañosas apariencias.

Si verdad es que los hechos hablan más claro que las palabras, presento á la buena consideración pública, la plana de mis servicios. Confieso con orgullo que los principios esencialmente democráticos, externados por largo tiempo en los diarios que he redactado, no son moneda falsa dada por adquirir el tesoro de una popularidad vana.

Sincero soy. No sé mentir é incapaz también de corresponder á la confianza que sobre mí se deposita, con un acto desleal é indigno.

Tengan entendido pues, los buenos republicanos que poseen principios verdaderos, que estoy con ellos y que lejos de pretender sembrar la discordia en el noble Partido Republicano, trabajaré siempre porque sus valientes filas se engrosen con nuevos elementos sanos.

Y para concluir confieso, que en política soy altivo, y desprecio al que inmerecidamente me ofenda.

San José, 9 de Febrero de 1904.

CARLOS OROZCO CASTRO.

Las malas leyes

(De La Prensa Libre).

"Con arreglo á la ley, no sólo puede el Gobierno privar de su libertad á un

ciudadano y encerrarlo en un cuartel ó confinarlo á lugares lejanos y climas malsanos, sino flajelarlo con golpes de vara. Todo con arreglo á la ley. Le basta para ello darlo de alta en el servicio militar, destinarlo á una guarnición cualquiera y ponerlo bajo el mando de un cabo especial.

Si queremos salvarnos de la ruina y de la disolución á que la mala política lleva de carrera á los más de estos pueblos hispano-americanos, hagamos buenas leyes y busquemos buenos gobernantes; pero sobre todo, hagamos buenas leyes, pues los gobernantes, aún los mejores, como humanos que son, están sujetos á los errores y á las pasiones de esta flaca humanidad."

POR ESOS MUNDOS

Londres, 6.—El General Shi Kai Comandante en Jefe del ejército armada imperiales y el Vice presidente del consejo de guerra han dirigido una memoria al trono exponiendo la conveniencia de una alianza ofensiva y de defensiva con el Japón con el objeto de recuperar la Manchuria. Dice el corresponsal del "Globe" que los memorialistas mantienen que el Japón está mejor preparado para la guerra que la Rusia y más desinteresado. Avisa el corresponsal de el Daily Mail en Chéfu que la flota rusa compuesta de todos los navíos de combate con la excepción del "Sebastopol", seis cruceros y dos destroyers andan en corso á lo largo de la costa de la península. Avisa un despacho de Copenhague que se acaban de arrendar 18 vapores extranjeros para llevar material de guerra ruso desde Odessa y Libarra á Lejano Oriente.

San Petersburgo, 6.—La respuesta de Rusia que ha sido aprobada por el Czar se telegrafió anoche al Almirante Alexieff. Mucho se deja á la discreción de éste. Como se encuentra en el teatro de los acontecimientos podrá examinar la fraseología y si la aprueba se le dará instrucciones de entregársela al Barón Von Rosen en Tokio quien á su vez le entregará á la Cancillería japonesa. Se espera que la respuesta llegará á Tokio el lunes.

Londres, 6. Las empresas cablegráficas anuncian hoy que cablegramas dirigidos al Japón y Corea se aceptarán para la trasmisión solamente al riesgo del interesado.

San Petersburgo, 6.—Avisa el corresponsal del "Novoe Vremya" en Vladivostok que los japoneses están huyendo poseídos de pánico de dicho puerto. Los comerciantes sacrifican sus mercancías para salir pronto del lugar antes que estalle la guerra.

Seoul, 6.—El Ministro del Japón ha notificado á sus compatriotas de San Chin que los varones podrán permanecer todavía, pero que las mujeres y niños tienen que retirarse inmediatamente. Se ha dado orden á los japoneses residentes en Wiju de retirarse lo más pronto posible.

Puerto Arturo, 6.—El miércoles la flota rusa acompañada de 20 torpedos zarpó de Puerto Arturo seguida de algunos trasportes. La salida motivó mucha excitación pero la flota regresó el jueves y resto probablemente regresará mañana. El Gobierno ha pedido á los agentes de vapores de Puerto Arturo una discreción de todos los vapores que lleguen á dicho puerto que se puedan fletar pues los necesita para el transporte de la tropa. El Gobierno probablemente fletará varios vapores daneses. Una casa rusa ya ha fletado cerca de treinta vapores.

Panamá, 6.—La constituyente no puede completar la Carta Fundamental hasta la semana entrante. La elección presidencial se ha pospuesto hasta que haya concluido sus tareas

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

TELESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalao y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O(DE)O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31-32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Moján.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"